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令和元年度 第３回四日市市立図書館協議会会議要録 

 

１．日 時  令和 2年 3月 13日(金)  午後 1時 30分～午後 2時 40分 

２．場 所  四日市市立図書館 ２階 視聴覚ホール 

３．出席者  松井真理子会長、福永智子副会長、岡田博子委員、 

海戸田恵一委員、竹下すま子委員、中井孝幸委員、 

藤田一樹委員、渡部通廣委員 

（会長、副会長ののち、五十音順） 

       図書館：大森陽司館長、村林知可子副館長兼管理係長、 

水谷園子奉仕係長、生川千恵主事 

４．欠席者  花井弥生委員 

５．傍聴者  1人 

６．議事録概要 

   １．はじめに 

   ２．議題 

（１）令和元年度下半期における図書館事業の報告について 

   （２）令和２年度図書館事業方針（案）について 

（３）令和２年度図書館実施予定事業について 

   （４）令和２年度の休館日について 

   （５）その他 

   ３．おわりに 

 

１．はじめに 

【館長挨拶】 

 

２．議題 

図書館協議会条例第５条により、松井会長が議長となり、議事を進める。 

【出席者確認・会議成立確認】定数９名、出席８名。 

【傍聴者確認】１名。 

【非公開範囲の決定】適宜、諮るものとされた。 

 

２．議題 

（１）令和元年度図書館事業報告等（令和２年 1月以降）について 

（事務局資料１説明） 

 続けて、新型コロナウイルス感染症に対する図書館の対応について、報告させ

ていただきたい。行事については２月２６日から中止しており、現段階では３月

一杯は中止としたい。また、施設内については感染症予防の掲示と、各フロアー

の窓を開放して換気を行っている。日に３回館内放送にて注意喚起を行ってい
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る。３月７日からは学習室の利用が日に日に増加しているため、当面３月１６日

まで利用を中止とした。今後についても、状況を見ながら運営を行っていきたい。 

委員：各地の公立図書館が閉館している中、開館し続けていることは有難い。閉

館をする際は、どのように決定され対応をとっていくのか。 

図書館：決定については、図書館としてどうすべきか、教育委員会としてどうす

べきか、そして最終的に市として判断していくことになる。 

委員：図書館協議会としての役割はないのか。 

図書館：事前に相談できればいいが、緊急的にさせていただくこともあるので、

行政の判断で決定させていただくことになる。 

委員：市民の代表として会議に参加している。市民の方の要望に応えるように開

館をしていただけるようにしてほしい。 

委員：正面入口に消毒液が配置されていないのが気になった。また館内のマスク

着用の人が少ないように思われる。マスク着用についての表示をするべきで

はないか。 

図書館：消毒液は現在品薄で購入できないが、何とか対応が出来ないかと思って

いる。購入に向けて発注の対応は行っている。マスク着用については、着用の

強制は難しく、表示は館内入口にしているがわかりにくいかもしれないので、

今後表示方法も検討していきたい。 

委員：学校の臨時休校の間、図書館を開館していて全体的に利用者は増加したか。 

図書館：２月２９日、３月からの他市町の図書館の休館が多かったため、他市町 

在住の方から開館についての問い合わせは多かった。また、高校の休校に伴い 

学習室の利用が増え、個人学習室の席が８割程度埋まった。児童室ついては、 

本の貸出はかなり増加した。特に学習的な図書の貸出が増加しており、夏休み 

のような状況である。 

委員：もし図書館が閉館になっても、自動車文庫の運行は続けて行ってほしい。 

市内の各地の子どもにも本が届く。 

図書館：市として統一的な判断となる。図書館が閉館となるのであれば自動車文

庫についても中止せざるを得ないと思っている。 

委員：小中学校が休校になって図書館の利用者は増加したか。平日も来ているの

か。 

図書館：小中学生の貸出冊数は増加している。不用不急の外出は避けるようにと

指示は出ているが、近隣の小中学生が来館しているようだ。 

（２）令和２年度図書館事業方針（案）について 

（事務局資料２説明） 

 質問事項については特になし 

（３）令和２年度図書館実施予定事業（案）について 

（事務局資料３説明） 

委員：Wi‐Fi の設置について、３ヵ所設置することで全館、例えば３階の会議
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室等でも利用できるのか。 

図書館：エリア的には壁を越えての利用は難しい。例えば、３階の学習室に設置

したものでスナックコーナーでの利用は難しいと思われる。 

委員：時間制限を設けるのは、２階のインターネットコーナーでの時間制限とい 

う事か。 

図書館：２階のインターネットコーナーについては、基本的に１時間で交代で、 

特に利用の希望者がいない場合は継続して利用は可能である。 

 今回の Wi‐Fiについては、個人的に持ち込んだ機器について、繋げることが 

 出来る。 

委員：学習室等で、タブレットや携帯端末で学習等の調べものが出来るという事 

か。 

図書館：ネットで調べものをしたいなと思った際に、持ち込んだ機器で調べもの

が出来るように設置を行う。 

委員：毎年、図書１万８千冊ほど購入しているが、廃棄はどれぐらい行っている 

のか。書庫スペースに余裕はあるのか。 

図書館：年間約 7,500冊増加しており、書庫のスペースは一番の課題である。現

在文化財整理作業所内の一部を書庫としているが限界があり、スペースの確

保は検討課題である。 

委員：Wi‐Fiの接続の時間制限について、例えば、接続している時間が 30分経

ったら切れて再度繋ぐということか。 

図書館：現在検討しているのは、接続可能時間のトータルを 1時間にするか、 

 ２時間にするか、一定時間毎に接続が切れる時間を 15分にするか 30分にす 

るか、そのあたりの設定について現在、業者と調整中である。運用開始につい 

ては、4月からの運用はスケジュール的に難しいので夏休み前までには設置を 

行いたいと考えている。 

委員：接続回数も制限を設定するのか。 

図書館：他市の図書館、岡崎市立図書館や豊田市立図書館は１回１５分で４回ま

での制限を行っている。 

（４）令和２年度の休館日について 

（事務局資料４（カレンダー）説明） 

委員：６月の蔵書点検をコロナの関係で臨時休館となったら、その休館期間中に 

行う事はあるか。 

図書館：可能性としては考えているが、まずは日常業務でなかなか手が回らない

業務を行った上で、時間的な余裕があれば蔵書点検を行うことも考えていき

たい。 

（５）その他 

 ２点報告させていただく。 

 まず、昨年度の協議会で委員から提案のあった、学習室を利用している高校 
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生が本を手にとってもらうきっかけとするためのスナックコーナーへの除籍

の本の設置については、昨年 12月に設置を行った。 

もう一点は、広報よっかいち 4 月上旬号に図書館における障害者サービスに

ついて掲載をした。発行されたら、ぜひ見ていただきたい。 

続けて、中心市街地拠点施設整備について説明させていただく。1 月 20 日に

議員説明会が行われた。その際、政策推進課より説明が行われた。内容につい

ては、新聞等掲載されておりご存じの方も多いかと思われるが状況について 

少し説明させていただく。これまでの図書館協議会においても報告はさせて 

いただいてはいるが、平成 30 年 11 月議会において中心市街地拠点施設の整

備について、近鉄四日市直結エリア、JR 四日市直結エリア、庁舎東側広場に

ついて調査予算が認められ調査を行ってきた。 

近鉄四日市駅直結エリアについては、スターアイランドの建て替え案、スター

アイランド改修案、近鉄駅西側近鉄パーキング南敷地と駅前広場活用案の３つ 

が上がってきている。JR四日市駅の直結エリアについては、駅前西側の駅前 

広場活用案、駅前広場と駅舎南側活用案、駅舎一体案の３つ出てきた。あくま

でも、市側の案であり相手側との協議がない状況での説明であった。その中で 

近鉄四日市駅直結エリアについては、駅舎一体案が優位性が高いとして、庁舎 

東側広場の３案で、敷地の広さ、建物全体の形状、公共施設としての利用のし

やすさなどの９項目での評価を行った。その結果、市としては近鉄四日市駅直

結エリアにおけるスターアイランド建替え案が３案の中で最も優位性が高い

と考えられ今後関係機関と協議を始めたいとの説明があった。 

今後については、スターアイランド一本に確定されたわけではないが、あくま

でも協議を進めて行く。図書館の施設としてどういったものが必要か、図書館

としての機能がどういったものが必要か、今後政策推進課と話を進めて行く。

説明については以上である。 

委員：庁舎東側の面積については、９，０００㎡と聞いているが、今回の候補地

の面積はどれくらいを想定した建物になるのか。 

図書館：庁舎東側の図書館のみの専有面積は約６，０００㎡で、基本的には面積

については庁舎東側で予定された広さについては確保の予定である。スター

アイランドの跡地の敷地は約３，０００㎡あるが共用部分を除くと、限られた

面積になると思われる。現在の建物の案としては、１階から２階が商店、３階

からの４フロアーが図書館を含む中心市街地拠点施設の施設であり、そこか

ら上階は民間施設建設の予定となっている。ただし、あくまでもイメージであ

りどうなるかは不明である。 

委員：建物の構造的に、民間施設との共有部分に、スペースがとられて、図書館

施設の面積が狭くなることや、フロアーのレイアウトが使い勝手が悪くなる

こともあり、複合施設としては難しい部分もある。 

図書館：そのような事も含めて、今後地権者等と協議を行っていくことになると 
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思う。  

委員：当初の設置案でも懸案事項であった駐車場についてはどんな想定されて

いるのか。現段階で分かれば教えてほしい。 

図書館：駐車場については、今後も課題になっていくと思われる。正式な案は示

されておらず、現段階では説明をすることは出来ないが、今後なんらかの形で

駐車場の確保を行っていく必要はあると考えている。 

委員：これで決まっていくことになるといつ頃完成予定となるか。 

図書館：リニアが開通するまで、令和９年度までには完成したいと考えている。 

委員：以前図書館部会として、庁舎東側の計画の際にかかわったが、場所や建物

が変わったとしても図書館は以前策定した計画を基に進めていくと考えてい

いのか。 

図書館：基本的な図書館の機能、考え方については、中心市街地拠点施設整備基

本計画を受け継いでいくものと思われる。場所が変わって、形が変わってレイ

アウトが変わってきて、いろいろと検討する必要は出てくると思うが機能と

しては基本的には考えは変わらない方向になると思う。 

委員：以前の委員会のようなものは行われるのか。 

図書館：今後の動きについては、どのような形になるか、この場で申し上げるこ

とは出来ない。また、現時点ではどのように進めていくかも不明だが皆さんの

多くの方の意見を伺っていくことが必要であるとは思っている。 

委員：図書館協議会の一員として、今後の役割は大きいと思うので、何かお役に

立てることがあればよろしくお願いしたい。 

図書館：ぜひ、今後もご協力をお願いしたい。 

委員：庁舎東側であれば、完成予定はいつであったか。 

図書館：正式な完成予定は決まっていない。 

委員：前回かなりいろいろと議論して進めてきたと思われる。また、土地の所有

から一からとなるとかなり時間がかかるのではないか。出来るだけいいもの

を早いうちに完成出来ることを期待したい。 

委員：委員の皆さんから貴重な意見を聞かせていただいたので、今までの会議が

無駄にならないように進めて行ってほしい。 

図書館：これまで図書館協議会でいろいろとご意見いただいた内容なので大切

にして進めていきたい。 

議長：他になければ議題を終了としたい。 

 

３．おわりに 

（事務局）承認いただいた令和２年度の事業計画に、しっかりと取り組んでいき

たい。 

    

  


